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相约冬奥 期待激情绽放
——全国省级党报社长总编看河北③

9月12日，参加第24届全国省级党报总编辑新闻出版工作研讨会暨“协同发展燕赵行”主题采访活动

的媒体负责人走进张家口，了解北京冬奥会的筹备、建设新进展。

“我们相信，4年后世界会看到一个精彩、非凡、卓越的冬奥盛会。”采访团成员表示，他们期待届

时再相聚，共同见证激情时刻。他们寄望自己家乡的冰雪健儿，能在这里为国争光。

阅读提示

□记者 王思达 袁伟华

“2022 年北京冬奥会是继 2008 年北
京夏季奥运会之后，我国举办的又一次国
际体育盛会。张家口崇礼作为北京冬奥会
雪上项目的主要举办地，必然会成为全国
瞩目、全球关注的焦点。这对于张家口，乃
至整个河北来说，都是一个非常好的宣传、
推介机会，这种机遇可遇不可求。”云南日
报报业集团总编辑助理、编委委员、编辑出
版中心主任王廷尧说。

王廷尧认为，筹办北京冬奥会，既是
中央交给河北的重大政治任务，也是河
北面临的重大发展机遇，必然在旅游、城
市、交通、知名度等多方面带来巨大带动

作用。
2018 年 2 月 25 日晚，随着第 23 届冬

奥会在韩国平昌闭幕，冬奥会正式进入“北
京周期”，北京冬奥会场馆建设也由规划建
设转入全面建设阶段。

傍晚时分到达崇礼云顶滑雪公园，看
着起伏的群山，贵州日报总编室主任金波
说：“在张家口的所见、所闻，让我感受到河
北和张家口对奥运筹备的精心付出，相信
奥运场馆建设一定会实现高标准、高质量
目标。尤其是云顶滑雪公园，从效果图就
能感受到一种惊艳。”金波表示。

清新的空气和湛蓝的天空，PM2.5 平

均值优于国家一级标准⋯⋯崇礼良好的自
然环境，让甘肃日报出版部副主任刘成赞
不绝口。

“来之前就听说张家口空气质量好，环
境优美。实地体验之后，果然名不虚传！”
刘成表示。

“经过了解我才知道，张家口的‘冬奥
蓝’不仅是因其自身‘底子好’，更是河北坚
持绿色办奥运、不断推进大气污染治理的
结果。”刘成说，“张家口正在加快提升硬件
水平和接待能力，加之这里的自然环境也
是‘奥运标准’，这让我对 4 年后冬奥会的
成功举办，又多了一份期待。”

“山东是体育产业大省。全省有体育
用品制造企业 4 万多家，其中规模以上企
业近 300 家。冬奥会举办，对山东企业来
说也是实现‘踏雪起飞’的大好机会。”

了解到张家口正在大力发展冰雪产
业，大众报业集团党委常委、副总编辑李海
燕说，抓住冬奥机遇，大力发展冰雪产业，
两省企业应该有很多合作共赢的空间。

据介绍，在冰雪资源较少的山东，部分
企业已经研制推出多种冰雪运动装备。“这
不仅给我们行业龙头企业泰山体育带来冲
刺‘双千亿’的希望，也给山东体育产业带
来了一个全新的机会。”

“冰雪产业是个大概念，冰雪赛事、冰
雪旅游、冰雪技能教育、冰雪装备等，可以
联合拉动冰雪产业的发展，每一环都大有
文章可做。”青海日报出版部副主任杨威
认为。

青海省地处青藏高原，寒冷的天气从
每年 10 月一直延续到次年 5 月，制约了当
地旅游业的发展。“近年来冬季主要以冰雪
旅游为突破口拉动旅游市场。”杨威介绍，
该省在夏季推出生态旅游节和文化旅游
节，在冬季推出冰雪嘉年华等，分季节发展
了避暑游和冰雪游。冬春季节到青海旅游
的人次同比增长约 20%，旅游收入同比增

长约30%。
看到产业机遇的不仅仅是北方的与会

人士。
“值得注意的是，我国南方地区的冰雪

产业也在进行布局，科技的进步突破了南方
雪量不足的硬伤，造雪机器的升级能为南方
城市打造初级雪上乐园，让南方的人群也能
加入冰雪活动之中。”新华日报副总编辑李
扬介绍说，南方市场的开发让冰雪产业的布
局显得更加广阔，而且南方雪场消费属性更
强，对冰雪的需求也更加强烈。

李扬认为，现在冰雪产业发展的重心
是要将初步体验型冰雪人群发展成有持续

需求的冰雪人群，培养大众的冰雪运动文
化，尤其是滑雪和滑冰的运动文化。

采访团成员认为，这是一个迎来爆发
式增长的产业。在国家政策的大力支持和
群众冰雪热情的影响下，有关方面预测，到
2020 年我国冰雪产业规模将达到 6000 亿
元，到2025年达到10000亿元。

“在一些购物平台上，包括冰镐、冰刀、
滑雪装备在内的冰雪消费正在全国迎来爆
发式增长，在对冰雪运动的热情上，南方人
甚至略胜北方，广东更是超越北京成为排名
第一的省份。”南方日报社社委郎国华说。

他介绍，在广东佛山、东莞，有一大批
生产冰刀鞋、滑雪服等冰雪运动装备的企
业。“未来，广东与河北两地在冰雪产业方
面的合作有巨大空间。”

了解到河北在冰雪运动人才培养方面
正进行系列安排，采访团成员结合各自情
况交流起来。

“黑龙江地处中国最北部，冬季运动资
源丰富，运动人才济济，是传统冰雪运动大
省、强省。这次来张家口采访、了解冬奥会
的筹办、建设情况，对我来说是一个很好的
学习、交流的机会。”黑龙江日报编辑出版
中心主任王忠宝说。

王忠宝介绍，为备战 2022 年北京冬奥
会，黑龙江对冰雪项目重新进行规划布局，通
过在省内外跨界跨项公开选拔，全面实施冬
奥战略，以平昌冬奥会为准，在全国各省（市、
自治区）中率先实现了冬奥会设项全覆盖。

前不久，北京冬奥组委与黑龙江签署
了相关合作框架协议，将在专业人才培养
方面加强合作。“我相信，黑龙江一定会为
北京冬奥会在人才培养方面作出自己的贡
献，也期待着黑龙江运动健儿在 4 年后的
北京冬奥会上为国争光。”王忠宝说。

和黑龙江相邻的吉林，也是我国冰雪
运动的传统强省。

“吉林有丰富的冰雪资源，开展冰雪运
动时间长、底子厚，拥有大量冰雪运动专业
人才。在2018年平昌冬奥会上，吉林运动
员武大靖以打破冬奥会和世界纪录的成绩
荣获短道速滑男子 500 米冠军，为我国在
该届冬奥会上夺得了唯一一枚金牌。自由

式滑雪女子 U 型池运动员吴梦，以 15 岁零
140 天的年龄，成了平昌冬奥会上年龄最
小的运动员。”吉林日报编委、第一编辑室
主任赵乃政自豪地告诉记者。

赵乃政表示，他非常期待吉林运动员
在北京冬奥会上的表现，同时也希望自己
届时能再次来到张家口。

“我们陕西虽然开展冰雪运动时间不
长，但发展很快。近年来，西安、汉中、铜
川、渭南等地相继建成了多家大型专业滑
雪场地，极大满足了冰雪运动爱好者的需
求。”陕西日报副总编辑王欢院说。

在竞技体育领域，陕西冬季项目也实
现了突破。王欢院介绍，“2015 年 8 月，中

国国家雪橇队正式成立，两名陕西籍女运
动员成功入选。希望在 4 年后的北京冬奥
会上，能看到陕西运动员的身影。”

在位于我国西南的四川，冰雪运动也
在逐渐普及。

“借着 2022 年冬奥会的东风，国家体
育总局提出了‘北冰南展’的发展规划，四
川也投身到了这股浪潮之中。四川省体育
局已经准备成立冬季运动管理中心和雪上
运动协会，助力北京冬奥。”四川日报编委
蒋松表示。

蒋松介绍，目前已有数名四川运动员
在冰雪项目国家队中训练。“虽然我们的基
础跟北方省份尤其是东北三省比起来，显
得薄弱些，但是已经看到了希望。如果北
京冬奥会上能看到四川运动员在这里比赛
拼搏的身影，那就是一种成功了。”

精心筹办，盛会令人期待

抓住机遇，发展冰雪产业

冰雪健儿，冬奥赛场逐梦

◀9 月 12 日，“协同发展燕
赵行”采访团成员在张家口市怀
来县采访。 记者 陈建宇摄

▲9 月 12 日，“协同发展燕
赵行”采访团成员在张家口市崇
礼云顶滑雪公园采访。

记者 陈建宇摄

99月月1212日日，，张家口市崇礼云顶滑雪公园张家口市崇礼云顶滑雪公园。。 记者记者 陈建宇摄陈建宇摄

砂质土壤，近20摄氏度的昼夜温差，年
均400毫米的降水量，3000小时的年均日照
时长⋯⋯一系列得天独厚的条件，使桑干河
与洋河交汇为永定河的地方——张家口怀
来县成为全国最佳的葡萄产地之一。

9月12日，“协同发展燕赵行”采访团来
到怀来，正是葡萄成熟时节，大家饶有兴致
地品尝起当地的葡萄来。美人指果如其
名，红提晶莹剔透，龙珠酸中带甜⋯⋯

讲解员介绍说，永定河、官厅水库沿
岸，分布着怀来县的25万亩葡萄园。1979
年，中国第一瓶干白葡萄酒就是用这里产
的龙眼葡萄酿造而成。如今，怀来的葡萄
酒年产量达到7万吨，产值近30亿元。

“听说，过两天延怀河谷葡萄文化节就
要开幕了，延怀河谷这个提法是怎么来的

呢？”山西日报编辑姚毅问。
“官厅水库80%的面积都在怀来县境

内，北京延庆区与怀来山水相连、地缘相
接。2014年，我们两地合作成立了延怀河
谷葡萄与葡萄酒产业联合会，制定了共同
的产业发展规划和生产技术标准。‘延怀河
谷葡萄’还获得了农产品地理标志认证。”
讲解员介绍说。

“怀来县的小葡萄，要在协同发展里做
出大文章。”采访团成员说。

“我们就是这个想法。”怀来县相关负
责人说，近年来，怀来抢抓京津冀协同发展
重大战略机遇，树立区域一体化、同城化、
融合式发展理念。“通过与北京延庆等地的
合作，怀来还在大力发展以葡萄产业为核
心的文化旅游创意产业。”文/记者 袁伟华

9月12日下午，“协同发展燕赵行”主题采访
活动走进崇礼。采访中，解放日报副总编辑徐蓓
蓓重点关注了当地的对外宣传工作。

“崇礼要把自己的冬奥故事讲给世界听。上
海正在筹办首届中国国际进口博览会，我希望大
家能共同向世界讲好中国故事。”徐蓓蓓说，正处
于“深度融合、整体转型”中的解放日报，围绕“进
博会”宣传做了很多工作，除了传统纸媒、新媒体，
还在地铁车厢推出了“进博会”的手绘长卷。

“原来知道崇礼的人不多，但随着冬奥会的申
办成功，崇礼变得越来越知名。”徐蓓蓓认为，越是
这样，越需要向世界讲好崇礼故事。

因为北京冬奥会，参加此次主题采访活动的很
多媒体，都曾推出过关于崇礼的报道。此番实地走
访，采访团成员看到高速公路、城际铁路正穿山越
岭铺向这里，各个场馆和服务设施建设工地一片繁
忙，山坡上、沟谷中新植的苗木在茁壮成长。

“可以想象，4年之后，这里会是多么壮观！”
徐蓓蓓说，随着冰雪运动推广，还会迎来一个很大
的后续效应，崇礼的未来会更加可期。

文／记者 董立龙

“期待2022年咱们在张家口相遇，一起畅快地
跑一场。”9月12日傍晚，崇礼云顶滑雪公园，广西日
报出版部副主任潘增泉、甘肃日报出版部副主任刘
成等几位新结识的“跑友”合影留念。

潘增泉是长跑爱好者，这次“协同发展燕赵
行”主题采访活动结束后，他要直接赶赴北京，参
加几天后开跑的“2018北京马拉松”。采访间隙，
他一直在进行赛前的适应性训练。

“这两天跑步的时候，认识了好几个采访团里
的‘跑友’，大家并肩奔跑，感觉特别好。”潘增泉
说，如今，站在2022年冬奥会单板滑雪和自由式
滑雪比赛的场地上，大家一定要在一起留下纪念。

“冬奥会带给我们的，不仅仅是一场体育盛会，
也不仅仅是促进本地经济发展，更为重要的是，要向
大众传递奥运精神，推广全民健身理念。”潘增泉说。

了解到张家口借冬奥契机，组织了张家口·康
保草原国际马拉松赛、“千人徒步”、“动感之夜”广
场舞和篮球联赛等系列全民健身活动，潘增泉十
分高兴。“全民齐参与活力迎冬奥，正是奥运精神
的‘初心’，希望越来越多的人通过冬奥会爱上运
动，关注健康。” 文/记者 袁伟华

向世界讲好崇礼故事

云顶之上遇“跑友”

“延怀河谷”葡萄熟了

现 场

9月 12日，“协同发展燕赵行”主题
采访活动进入怀来。因为知道这里是因
葡萄种植和葡萄酒而闻名，所以很多采
访团成员的注意力也在这方面。但实地
走访之后，他们却发现“原来这里不止产
葡萄”。

田地中，街道旁，树木枝头挂着的一
种红色小果，吸引了几位采访团成员的
注意。其中一位大胆推断：“那是红果！”
还有人说：“不对不对，这是沙果！”

“都错了，这叫海棠，和沙果是‘表姐
妹’，同属蔷薇科。”大众日报副总编辑李
海燕开始给大家科普。

“怀来的海棠，种植历史悠久，年产
1500 万公斤，能占到全国年产量的六

成。”当地有关负责人说。
“原来这么厉害，现在深加工方面怎

么样？”有采访团成员问。
原来，怀来的海棠产业链条在不断

延伸，不仅销售原果和深加工产品，还在
每年春季举办海棠花节，让一树海棠实
现了最大效益。海棠正成为当地农业产
业结构调整中的一支生力军。

“看来，在你们怀来的农业结构里，
海棠和葡萄也算是‘表姐妹’啦。”采访团
成员这句话，引来大家一致点赞。

文／记者 董立龙

嘉宾点赞怀来海棠


